

EL CONCISO.

N. 15.
un real.

JUEVES 15 DE JULIO DE 1813.

Año 6º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 14. La secretaria de Cortes propuso si iria a Madrid para la preparacion del salon de sesiones del inspector del edificio de las Cortes como propone el gefe politico de Madrid y apoya la Regencia, sobre lo qual ayer no se tomó resolucio.n.—Se autorizó á la Regencia para que por sí disponga lo conveniente sobre todos los puntos de la exposicion.

D. Juan Robira Formose, apoderado de Cataluña, pide se exina de derechos un cajon de quina que se remite de donativo desde Lima para el ejército de aquella provincia. Aprobado.—El gefe politico de Avila da cuenta de haber sido nombrado diputado por aquella ciudad D. Antonio Serano Revenga.—A la comision de Poderes.

La misma comision acerca de las proposiciones de los Sres. Ric y Antillon sobre quien ha de venir de suplente por Aragon en vez del Sr. Colon; opina que toca á D. Ramon Ger.—Aprobado.—Los catedráticos de los estudios de S. Isidro de Madrid felicitan al Congreso por la abolicion de la Inquisicion.—La resolucio.n acostumbrada.—La comision de Constitucion acerca de las actas de la junta preparatoria de Granada; opina que estan conformes y que las Cortes las aprueben.—Aprobado.

La misma comision acerca de las actas de la junta preparatoria de Soria, opina que se aprueben disimulando el corto defecto que hay en ellas de haber contado el diputado suplente como propietario para la regulacion del numero de electores; y que se extienda una minuta de decreto que aclare mas este asunto para evitar estas equivocaciones.—Aprobado, y que extienda la misma comision

la minuta. = Continuó la discusión de las proposiciones del Sr. Morejon, informadas por la comision ultramarina. = 2^a que se establezca en Comayagua un tribunal de Minería y para determinar la situacion del tribunal se oiga al cuerpo de mineros y á la diputacion provincial.

Se suspendió, conformandose su autor, hasta que la comision de arreglo de tribunales presente una minuta de decreto sobre el arreglo de los tribunales de minería. = 7^a y 8^a que se vigile sobre que los mineros tengan toda la proteccion que les concede las leyes. = Aprobado. = 9^a no ha lugar á votar. = 10^a se reservó para otra ocasion. = 11^a sobre establecimiento de un banco de minería; que informe la diputacion provincial y cuerpo de mineros de Guatemala. = Aprobado. = Sobre las restantes no se tomó resolución por no ser de las atribuciones de las Córtes. = Continuó la discusión del reglamento propuesto por la Regencia para la persecucion de desertores, ladrones y malhechores. (*Conciso de ayer.*)

En lugar del artículo 1.^o propuso el Sr. Luxán que se vuelva á la Regencia el reglamento para que en uso de sus facultades, valiéndose de la fuerza, ó de compañías de escopeteros voluntarios, y empleando los caudales necesarios, haga se persigan los malhechores y ladrones &c., encargandose á los gefes políticos y ayuntamientos la seguridad de los pueblos y de los caminos, y á los jueces y tribunales el pronto despacho de las causas. = Aprobado.

Algo sobre rumores de paz.

Ya hace dos ó tres dias que se ha esparcido el rumor de estar hecha la paz entre rusos, prusianos y franceses. Por nuestra parte nada nos parecerá ya extraño. Hemos observado que en el enxambre de proclamas, manifiestos, órdenes &c. que desde el principio de las victorias de los rusos han ido regando por los caminos Alexandro, Kutussoff, el rei de Prusia, Wittgenstein, Blucher, York &c. no se hacia mención de ingleses ni españoles; y este silencio daba sospechas que en los planes ulteriores de aque-

Las potencias podían contar muy bien sin atender á las tres naciones inglesa, española y portuguesa que han sido su apoyo, su exemplo, y el principal instrumento de sus triunfos, de sus glorias y de haberse salvado de la subyugacion del tirano galo-corso. En una famosa proclama decían aquellos aliados que *no era su animo entrar en Francia*: poco lisongera parecia esta declaracion; con ella veia ya Bonaparte el origen del restablecimiento de su fortuna, por mucho que le persiguiese la desgracia; pues si llegando los aliados al Rhin, no habian de dar un paso adelante, el tirano podia preparar exércitos, combatir, ser vencido, volver á reunir gente, volver á probar fortuna y continuar de este modo hasta vencer, ya que la moderacion de los enemigos llegaba hasta no querer poner pie en Francia. La tal declaracion podia ser muy generosa, pero tambien era mui perjudicial; y no es este el modo de hacer la guerra contra un hombre que es preciso exterminar si se desea de veras el bien del género humano.

Hemos hecho observar antes de ahora que al hacerse el armisticio *olvidaron* los contratantes enviar un recado politico á la Inglaterra sobre este inesperado acontecimiento; *olvido* que hace presumir que Alexandro, Federico y el monstruo corso, á quien ya han dado oidos, atendian muy poco, en sus pactos, á lo que pudiese decir ó alegar el gobierno ingles.

Bonaparte en sus boletines &c. no ha dicho una sola palabra sobre el *sistema continental*; lo qual hace tambien sospechar que por conseguir una tregua-paz con Alexandro, no estaba lejos de ceder en este punto.

Estas observaciones y otras que por ahora creemos deber callar, hacen presumir una cierta *separacion de intereses* entre las potencias del Norte y la Inglaterra y la Peninsula à pesar de tan decantadas promesas y pactos, que generalmente se guardan por los *gabinetes* mientras *les conviene*. No por esto daremos aun asenso á los rumores de paz; pues creemos que Alexandro y Federico, en su politica del dia atiendan á la felicidad de sus pueblos; y esta es incompatible con la existencia de Bonaparte, à no

ser que estos monarcas y sus súbditos prefieran la ignominia y la esclavitud al honor y á la independencia.

Ignoramos por donde hayan llegado á la Peninsula semejantes rumores de paz pues aunque las cartas de Lisboa no llegan mas que hasta el 4, las ha habido ya por Faro hasta el 8; por aquel conducto nada de nuevo se sabia acerca del Norte: por la Coruña y Bilbao ni por Gibraltar no sabemos que se haya propagado esta voz: no resta sino que haya venido por los Pirineos; y nada extraño seria que por aquella parte se hubiese usado de este nuevo ardid. La voz no es inverosimil. Nosotros formamos ya una queja solo de haber dado oidos á Bonaparte: el que le escucha, ya se humilla ó à lo menos no tiene por principio fundamental *de que debe tratarse á Bonaparte como á un asesino y no como á soberano*, principio sin el qual la ~~Europa~~ es perdida. Pero asegurar la paz, es adelantar los acontecimientos: todo cuanto puede presumirse prudencialmente es que los contratantes hayan convenido en las bases de un Congreso, pues si se hubiese hecho la paz tan atropelladamente, entonces diriamos que..... bueno será callar aun, y no decir verdades amargas, fundandose en congeturas aunque estas sean de mucho peso.

Nada extraño deberá ser tampoco que se propaguen las condiciones de la paz. Dispuesto uno à inventar nada le cuesta inventar circunstancias: así es que unos ponen al gran duque Constantino en el trono de Polonia, y hacen callar así à Alexandro, hacen à Fernando VII rey de las Americas, y creen salvar los pactos y tratados; traen por rey de España al archiduque Carlos, y se dan por satisfechos de que han puesto una pica en Flandes, y contentado ó subyugando á los *insurgentes*. De manera que han dispuesto de la cosas de este y del otro mundo con la mayor facilidad, y sin duda teniendo sobre la mesa el mapa y el compas, y sin pedir permiso á nadie: en una palabra han hecho una contrata mercantil de géneros de carne humana, ó bien han contratado la venta de una manada de carneros que se dexarán gobernar como *antaño*. Si tuviese este arreglo algun fundamento era preciso creer que los gabinetes y monarcas se hallan en el dia en tanta estupidez, igno-

rancia y con tanta maldad como en los tiempos mas barbaros y despóticos.

Otros quieren hacer emperador de Alemania al de Austria; á *Pepe* le indemnizan en Italia; á Eugenio le aclimatan en Polonia; á la Suecia le dan la Pomerania prusiana; á la Rusia la Polonia austriaca; al Austria la Silesia prusiana; á Saxonia, la marca de Brandenburgo; á la Prusia la reconcentran en la Prusia Real &c. &c. de manera que forman un batiburrillo que hace ver que los *pueblos son nada; y la política, todo.*

Háblase tambien de un convite, en Dresde, de los tres emperadores y los reyes de Saxonia y Prusia. No tememos ya que Bonaparte se apodere de los monarcas y los envíe á Francia: el exemplo de Fernando ha hecho abrir el ojo al sagaz corso; y no querrá exponerse, apoderándose de Alexandro y Federico, á que los pueblos le hagan una guerra nacional, cuando le va tan bien con las guerras de gabinete. Los pueblos..... los insurgentes..... estos son los mayores enemigos del tirano: sabe mui bien cuan fácil es lisonjear el amor propio de los monarcas, y cuan imposible el pactar con los pueblos, y subyugarlos cuando se deciden con firmeza à no ser sus esclavos.

Suspendamos, pues, todavia nuestro juicio sobre el resultado de la guerra del Norte; pero no suspendamos ni un momento el prepararnos para quantos acontecimientos nos pueda preparar la suerte, ya sea por la debilidad de los monarcas del Continente ó por la apatia de sus pueblos.

Parte del general Graham.

Tolosa 26 de junio de 1813. = Milor = "Era tan tarde quando recibí la órden el 23 para marchar por el puerto de S. Adrian sobre Villafranca, y estaban tan extremadamente malos el tiempo y el camino, que solo una parte corta de la columna pudo subir por el monte en el mismo dia, y hasta el 24 mui entrado no pude moverme desde Segura sobre Villafranca ::::: La retaguardia de la columna enemiga iba entónces pasando por el camino real de Villa Real y Villafranca, y ocupaba con fuerzas considerables posiciones muy fuertes á la derecha de dicho camino, y del rio Oria, al frente de la aldea Oliberria, como á milla y mediá al frente de Villafran-

ca. La brigada del mayor general Bradfor marchó por Olabérri, y se ocupó en desalojar al enemigo por la derecha, mientras las demás tropas adelantaban por la Calzada; defendida desde las alturas por los tiradores enemigos, y por un fuerte cuerpo situado en la aldea Beasvin.

« Como el enemigo reforzase las tropas de su izquierda fué necesario seguir por la Calzada, lo que hicieron los batallones ligeros del coronel Hack, auxiliados y flanqueados por algunas compañías de la brigada portuguesa del mayor general Pack, cuya operacion fué desempeñada del modo mas bizarro por estas valientes tropas, que arrojaron al enemigo de la aldea de Beasvin. Teniendo el enemigo tropas á mano apostadas en la cordillera de fuertes alturas sobre cada uno de los profundos valles, por cuyas faldas alcanzaba el camino, se necesitó considerable tiempo para envolver su flanco durante el cual evacuó á Villafranca sin mas resistencia. Las brigadas portuguesas de la izquierda y derecha del valle siguieron á Yausundo, y las tropas se reunieron en Villafranca, adonde llegaron igualmente en el discurso de la tarde la cabeza del cuerpo del general Giron, y todo el del coronel Longa.

« A la mañana siguiente (del 25) evacuó el enemigo á Alegria, y como habia tomado una posicion muy fuerte entre este pueblo y Tolosa, cubriendo el camino de Pamplona, el coronel Longa marchó por Alzácia Lizarra para envolver su izquierda, mientras que el teniente general Mendizabal á petición mia despachaba algunos batallones desde Aspecta para envolver su derecha, apoyada en una elevada montaña con un reducto inaccesible. El enemigo fue arrojado de la cima de una altura importante, situada entre los caminos de Pamplona y Vitoria por un ataque muy diestro del teniente coronel Williams::: Esta altura fue ocupada inmediatamente por la brigada del general Bradford::: Lo restante del dia principalmente se pasó á escaramucear con los tiradores enemigos para dar tiempo á que llegase á su destino el cuerpo español.

« Empezó un ataque general entre las 6 y 7 de la tarde. Dos cañones::: fueron traídos rápidamente por la calzada, é hicieron fuego contra varios cuerpos del enemigo, formados en la llanura contigua á la ciudad; entretanto la columna, compuesta de los batallones ligeros alemanes de la brigada de guardias, y de una division española del general Giron continuaban avanzando por la calzada: dos batallones españoles y uno portugues que formaban una columna separada por la izquierda del camino, pasaron prontamente la izquierda de la ciudad.

« El general Bradfor y los batallones de línea alemanes cayeron sobre el enemigo por su frente por el camino de Pamplona, y el coronel Longa por la parte de la mon-

taña mas á la derecha envolvió y desalojó de mui fuertes posiciones á todos los cuerpos enemigos situados á la derecha de la ciudad. Todavía estaba apoderado el enemigo de esta, que era mucho mas capaz de defensa de lo que al principio habia parecido. La puerta de Vitoria estaba cerrada y tapiada, como tambien la puerta de Pamplona sobre el puente, y ambas estaban flanqueadas por conventos y otros grandes edificios, ocupados por el enemigo, y la ciudad no estaba abierta por ningun lado. Traxeron por tanto un cañon de à 9 al abrigo de los batallones ligeros, y se acercó á la puerta que fué abierta de este modo. Ya habia obscurecido, y no era posible distinguir las tropas de las diferentes naciones empeñadas, lo qual proporcionó al enemigo, que ya huía por todos puntos, escapar con mucha ménos pérdida que la que hubiera sufrido á haber sido de dia claro. La conducta de todas las tropas ocupadas en este ataque fué altamente recomendable. La de los batallones de línea en el camino de Pamplona, y de los batallones ligeros en la puerta de Vitoria, fué tal como puede esperarse de estos cuerpos tan distinguidos; y la columna de la izquierda hizo igual honor á las armas españolas y portuguesas.

» El cuerpo del coronel Longa, despues de una serie de largas y penosas marchas, emprendió y executó con la mayor bizarría las molestas tareas de esta jornada, y se portó con el mayor valor. Los batallones enviados de Azpeitia por el general Mendizabal rechazaron con gran firmeza un ataque del enemigo, y despues le persiguieron por el monte abaxo haciendo bastantes prisioneros.

» Aun no me han llegado las listas; pero creo que como 200 prisioneros fueron hechos por los dos cuerpos españoles, y quedaron aquí muchos heridos. La pérdida del enemigo en muertos hubo de ser considerable. Esta plaza tiene, á mas de la defensa de las puertas nuevas, torres para flanquear la muralla exterior, un fuerte reducto de madera en la plaza, lo qual manifiesta la importancia que daba el enemigo á su ocupacion. = Seria injusto no mencionar la conducta exemplar de las tropas empleadas en este asalto quando llegaron á posesionarse de la ciudad.

No se cometió un solo exceso. La legión alemana y el cuerpo del coronel Longa pasaron adelante, y se formaron inmediatamente mas allá de la ciudad. «—Tengo la honra. &c.

Rivadeo 26 de junio. = Dicen que antes de anoche fué arrestado el obispo de Mondoñedo: y que á Villanueva de Lorenzana, residencia del obispo de Santander, ha llegado una compañía de soldados. (*Tri tes tiempos, en que por la salud da la patria es preciso apelar al rigor para enseñar á los que debian dar exemplo, la obediencia al gobierno.!*)

Cadiz 14. El último parte del Lord del 3 desde Ostiz, á 2½ leg. de Pamplona ácia los Pirineos, nos da á conocer que mudó de ruta subiéndose desde Caseda á dicho punto que es camino ácia Bayona. El dia 4 tenia otra division en Osteriz, mas acia las fronteras en el camino de S. Juan de Pie de Puerco. Esto hace sospechar que ya le llaman la atencion por aquella parte las tropas profugas y demas que hayan podido reunirse en Bayona: y podemos confiar en que si el enemigo vuelve á arriesgar otro encuentro, los aliados se vean esparciendo el terror en el imperio frances, pues la entrada en Francia será el golpe mas asombroso para todos los esclavos del Corso; y el desengaño mas palpable del estado de la Península al 6º año de lucha.

Partes telegráficos. = *Dia 15. De las 12 de ayer á las de hoy.* = Los mismos trabajos. = Los ingleses han estado conduciendo municiones desde un barco de Gullineras á los almacenes de campo de Soto. = En el campamento de la Algaida en el Trocadero han estado haciendo el exercicio unos 200 infantes; y en el campo de Guia del Puerto 800. id.

Capitania del Puerto. = Dia 14. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Rivadeo y Oporto quec. esp. *la Constitucion* en lastre: de Figueras y Lagos i diat. port. con tablado: de Vendrell y Algeciras i faluc. esp. con vino y aguardiente, y de Sevilla i tart. idem con aceite escobas y pan.

TEATRO. = Iluminacion. = El mayor Palmer, com. en 3 actos. = Un duo. = Les manchegas á 4. = Sainete. = A beneficio del exercito. = A las 8.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.